



Photo AFP/Julien de Rosa

L'image • Le nouvel ennemi d'Astérix : un gourou adepte de la « pensée positive »

L'ennemi d'Astérix dans le 40^e album du Gaulois, à paraître le 26 octobre, est un gourou philosophe adepte de la « pensée positive » appelé Vicévertus, a révélé l'éditeur lundi. *L'Iris blanc* (48 pages) paraîtra simultanément en 20 langues, avec plus de cinq millions d'exemplaires. C'est le sixième album dessiné par Didier Conrad (à gauche sur la photo), qui a repris la série en 2013 après la retraite d'un des deux créateurs d'Astérix, Uderzo. Il est assisté au scénario par l'auteur à succès Fabcro (à droite).

Histoire

Où peut bien mener la plus ancienne carte d'Europe ?

Découverte dans le Finistère au tout début du XX^e siècle, une dalle de schiste, gravée il y a 4 000 ans, pourrait bientôt dévoiler tous ses secrets. Avec des fouilles sur place et la technologie, deux Français terminent de la décrypter avant un travail de repérage du territoire qui sera, lui, un peu plus long.

Comment déchiffrer la dalle de Saint-Bélec ? Des archéologues ont lancé de nouvelles fouilles dans le Finistère pour tenter de percer le secret de ce bloc de schiste, gravé il y a 4 000 ans, considéré comme la plus vieille carte d'un territoire en Europe.

« On essaie de mieux contextualiser la découverte, d'avoir des éléments de datation et de vérifier s'il reste des fragments », explique l'archéologue Yvan Pailler, professeur à l'Université de Bretagne occidentale (UBO), sur le chantier de fouilles du tumulus de Saint-Bélec, à Leuhan (Finistère), dans les montagnes noires bretonnes.

Découverte en 1900 avant de tomber dans l'oubli

C'est en fouillant ce tombeau que Paul du Chatellier (1833-1911) avait découvert la dalle en 1900, avant qu'elle ne tombe dans l'oubli. « Ne nous laissons



Des fouilles sont en cours à Leuhan (Finistère) pour mieux interpréter cette « dalle au trésor ». Photo AFP/Fred Tanneau

pas égarer par la fantaisie, laissant le soin à un Champollion, qui se trouvera peut-être un jour, de nous en donner la lecture », avait-il alors écrit.

Ce travail de décryptage, Yvan Pailler et Clément Nicolas (chercheur au CNRS) l'ont déjà en partie mené depuis qu'ils ont retrouvé la dalle, en 2014, dans une cave du Musée d'archéologie nationale de Saint-Germain-en-Laye (Yvelines).

Dès le début, « il y avait quelques symboles gravés qui ont fait sens tout de suite », comme la vallée de l'Odet, un fleuve côtier, se souvient le premier.

Pour confirmer leur intuition initiale, les deux chercheurs font réaliser un scan 3D de ce

bloc de 2,20 m sur 1,53 m, pour la comparer aux cartographies actuelles selon une méthode statistique. « On a repéré le réseau hydrographique, le relief des montagnes noires, explique Clément Nicolas. Il nous reste à identifier tous les symboles de forme géométrique, la légende qui va avec, les routes... » Avant d'« arpenter le territoire » pour « repérer les sites qui sont figurés sur la carte », souligne le chercheur. Un travail qui va « nous prendre une bonne quinzaine d'années ».

« Partir de la carte pour essayer de trouver des sites archéologiques, c'est génial comme démarche, sourit Yvan Pailler. C'est une carte aux trésors ! »

Disparition • L'astrophysicien Hubert Reeves sera inhumé le 25 octobre à Paris

Les obsèques du célèbre astrophysicien franco-canadien aux allures de druide gaulois, décédé vendredi à l'âge de 91 ans, auront lieu le mercredi 25 octobre à Paris. La cérémonie, publique, est prévue au cimetière du Père-Lachaise à 13 h 30. Hubert Reeves était un conteur magistral de l'histoire de l'Univers, célèbre dans le monde entier pour son travail de vulgarisation sur le cosmos, mais aussi un ardent défenseur de la planète.

Musique • « Malade », Christine and the Queens annule sa tournée

Christine and the Queens annule tous ses concerts prévus en 2023 après être « tombé malade », a annoncé sur sa page Instagram l'artiste français qui devait notamment se produire aux États-Unis, en Belgique et aux Pays-Bas. Sa tournée aurait dû reprendre dimanche soir à Montréal et se terminer à Paris en novembre. Une demi-douzaine de dates était prévue aux États-Unis pour cet artiste qui se genre au masculin depuis plus d'un an.

Enchères • Le château de la Star Academy va être mis en vente

Le château des Vives-Eaux situé à Dammarie-les-Lys (Seine-et-Marne), où ont été tournées toutes les saisons du télé-crochet de TF1 « Star Academy », sera mis aux enchères le 2 novembre prochain, selon une annonce en ligne repérée par *Le Parisien*. La bâtisse a été estimée à 700 000 euros par la société Axa Banque. Une visite aura lieu le 25 octobre pour celles et ceux qui souhaiteront l'acquérir. Cette vente n'impactera pas le tournage de la prochaine saison du télé-crochet dont la diffusion est prévue à partir du 4 novembre.

Insolite • Une erreur d'aiguillage envoie des députés européens... à Disneyland

Un train avec à son bord des eurodéputés se rendant lundi de Bruxelles à Strasbourg pour une session plénière du Parlement européen est finalement arrivé... à Disneyland, après une erreur d'aiguillage. Parti lundi matin, le train a manqué l'interconnexion à l'approche de la région parisienne et a donc été envoyé vers Marne-la-Vallée. C'est là qu'il a fait demi-tour pour finalement rejoindre Strasbourg.